
內地限電港受累
混凝土材料漲價

成本愈升愈高
或減產「止蝕」

記者：杜展銘

　　內地「限電潮」席捲二十個省市，廣東省發改
委發布通知稱，十月起廣東省將拉大峰谷電價
差，尖峰電價在峰谷分時電價的峰段電價基礎上
上浮四分一，峰谷分時電價政策與尖峰電價實施
範圍均不包括居民用戶。同時，隨着國慶假期的
到來，廣州和深圳在節日期間也將不再安排燈光
騷表演，並縮短亮燈時間和亮燈範圍。

廣州深圳無燈光騷
　　央視財經報道稱，根據廣東省發改委發布的
《關於進一步完善我省峰谷分時電價政策有關問題
的通知》，將拉大峰谷電價差，峰平谷比價從現行
的1.65︰1︰0.5調整為1.7︰1︰0.38。
　　具體來說，工業企業在不同時間用電收費不
同，且這個不同的比例會擴大。通知指出，全省
統一劃分峰谷分時電價時段，高峰時段為十至十
二點、十四至十九點；低谷時段為零至八點；其
餘時段為平段。
  從各時間段總時常來看，峰段從原來的六小
時增加至七小時，平段從十小時減少至九小時，
谷段保持八小時不變。
　　在此基礎上，還有高溫下的尖峰電價。尖峰
電價每天的執行時段為十一至十二時、十五至十
七時共三個小時，電價在峰谷分時電價的峰段電
價基礎上上浮四分一。執行時間為七月、八月和
九月三個整月，以及其他月份中日最高氣溫達到
三十五攝氏度及以上的高溫天。
　　通知主要對峰谷分時電價政策做了進一步完
善。廣東峰谷分時電價政策實施範圍維持不變，

即包括大工業用戶、普通工業專用變壓器用戶，
國家和省對部分用戶執行峰谷分時電價政策有專
門規定的按其規定。
  居民用戶的峰谷分時電價政策按通知規定調
整，居民用戶可自主選擇是否執行峰谷分時電價
政策。下一步視情況將峰谷分時電價政策擴大到
其他工商業用戶。
　　對於為何要這樣執行，廣東省發展和改革委
表示，電能無法大規模存儲，生產與消費需要實
時平衡，不同用電時段所耗用的電力資源不同，
供電成本差異很大。峰谷分時電價機制使分時段
電價水平更加接近電力系統的供電成本，以充分
發揮電價信號作用，引導電力用戶削峰填谷，從
而保障電力系統安全穩定運行，提升系統整體利
用效率。而且此次完善峰谷分時電價政策，對社
會總體用電成本影響較小。

　　青少年接種復必泰疫苗後，較易出現心肌炎
或心包炎。衞生署衞生防護中心轄下的兩個科學
委員會早前建議，十二至十七歲市民只需接種一
劑復必泰疫苗，而疫苗顧問專家委員會昨日開會
後，亦認同相關建議，但建議政府考慮為相關人
士接種第二劑復必泰疫苗的成效，進行相關的科
學性研究。港府因應委員會的建議，隨即宣布由
即日起，十二至十七歲人士若在最少十四天前接
種一劑復必泰疫苗，將獲視為已完成疫苗接種。

接種「復必泰」14日後計算
　　疫苗顧問專家委員會昨日開會繼續評估，復
必泰及科興疫苗的持續效益及風險平衡，認為兩
款疫苗並沒有發現其他新的重要安全信號，但需
要持續監察。顧問專家委員會亦認為兩款疫苗的
效益均大於風險，並沒有需要建議更改該兩款疫

苗的使用。
　　另外，委員會在檢視目前疫情發展及比較十
二至十七歲人士，接種第二劑復必泰疫苗的風險
及裨益後，亦認同聯合科學委員會的更新建議，
即十二至十七歲人士現時接種一劑復必泰疫苗。
不過，委員會又指，政府須持續留意國際及本地
的疫情形勢及疫苗的相關臨牀數據，並建議政府
考慮為相關人士接種第二劑復必泰疫苗的成效，
進行相關的科學性研究。
　　因應專家委員會建議，政府亦隨即宣布，十
二至十七歲的青少年，接種一劑復必泰疫苗十四
日後，可獲視為已完成疫苗接種，並符合政府目
前的「疫苗氣泡」規定。根據第599F章，若干人
士，例如以D類模式運作的餐飲處所員工，以及
十六歲或以上的郵輪顧客，必須已完成接種新冠
疫苗，方可在相關處所工作或進入相關處所。

二○一五年十月舉行的十八屆五中全會中提
出，全稱為實行能源消耗總量和強度「雙控」

行動，旨在按省、自治區、直轄市行政區域設定
能源消費總量和強度控制目標。國家發改委及後
在今年八月發布的文件指出，各個省份在「能耗雙
控」完成進度不如預期，並把廣東、福建、江蘇
等九個省份列入一級預警，以及十個省份列入二
級預警，其後多個遭點名的省份相繼推出限電措
施，連帶未被點名的少數省份也仿效，不論輕重
工業的運作，很多被逼停頓。

水泥來貨價貴三成
　　據本報獲悉，有關影響最近已蔓延至香港，
除本地中小企受到影響外，連建築物料行業亦首
當其衝。因應本港地盤的物料供應地主要來自內
地，內地多區的廠房紛跟隨「限電」，難以生產足
夠的水泥及砂石等混凝土原材料，故紛向本港製
作混凝土的生產商加價，來貨價錢於短短一個月
已上漲一成至三成的水平。據一名本港的混凝土
生產商消息人士向本報透露，以往一噸水泥的價
錢為六百元，惟現在的價錢已高達八百元水平，
擔心未來的價錢將會更高。
　　該消息人士形容，有關價錢相當誇張，擔心
隨着事態進一步發展，內地水泥及砂石的價格
將進一步攀升，一旦生產成本高過混凝土售價，
不排除將會減產「止蝕」，以及提高混凝土價格應
對。消息人士指出，水泥為混凝土重要的組成部
分，現時本港的地盤，每年消耗約四百五十萬噸
水泥，當中約一百二十噸水泥由本地生產，另外
三百三十噸來至內地，故可見一旦內地供應鏈受

阻，供給本港地盤的混凝土亦需要減少。
　　香港建築業物料聯會行政總裁甯漢崇表示，
物料業界對於內地水泥及砂石的供應感到關注，
冀相關物料供應可盡快回復正常，該會最近亦發
信予政府，冀政府當局能夠體諒物料業界的情
況，為公務工程的物料供應商提供補貼。
　　香港建造商會行政總裁謝子華表示，該會最
近亦已得悉事件，並對事態發展感到擔心，惟因
應現時有關影響正處於起步階段，故亦未了解會
帶來多少的影響，形容現時只能見步行步。他表
示，本港多個地盤每日均需足夠的混凝土，擔心
一旦物料來港的運輸安排出現問題，會阻礙地盤
施工進度。

粵尖峰電價上浮四分一

12至17歲僅打一針  可獲視為完成接種
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　　內地多個省份近日實施限電措施，令不少工
廠需要停工。香港中小型企業聯合會永遠榮譽主
席、東莞港商劉達邦昨日表示，早於八月已有限
電，但中秋節開始限電延長，部分地區甚至一周
限六日。劉指，現時生產成本上升，柴油發電機
每度電一點八元，是以往的兩倍，租金亦由每月
六萬元上升三倍至十八萬元，有同業為了開工，
選擇在凌晨非限電時段開工，但要支付雙倍工資。
　　劉達邦表示，限電措施對廠商影響十分大，
一些沒有後備發電的公司需要停工，部分工廠即
使有發電機可以二十四小時長開，但發電機數量
有限，產量只得平時的八成，其公司因有後備發
電機，可以繼續生產，但生產成本提高，亦由於
沒有足夠電力，只有八成設備可以啟動。

凌晨開工須付雙倍工錢
　　劉又表示，現時每一度電約九毫半，但用柴
油發電機卻要一點七至一點八元，電費雙倍計，
以往租用一千伏特發電機，每月大約六萬元，現
時已漲價三倍至十八萬，由於凌晨十二時至早上
八時沒有限電措施，部分同業會在凌晨開工，但
要視乎員工是否配合，有可能要付雙倍人工。
　　廠商會會長史立德昨日亦指，內地各地停電
影響工廠運作，為企業帶來挑戰。就他了解，內
地各省市限電情況不盡相同，例如位於深圳的工
廠每周至少有一日停電，他估計有關趨勢會持續
一段時間。另有廠商會會員反映在內陸的工廠出
現「開一日工、停兩三日」的情況，有內地北部的
工廠需要購買或租借柴油發電機應對，料有一至
兩成定單受影響需要延期交貨。
　　他續指，化工、印染、造紙的生產商受影響
會特別大，因為其生產綫停頓後不能立即重開，
需一段時間才能重新投產。由於九月份屬工廠旺
季，停電影響企業難在聖誕前趕及交貨，廠商會
已就限電情況去信特區政府駐粵辦，期望當局代
為向內地反映。

■內地多個省市電力供應緊張。

■內地限電連供應本港建築材料亦受影響。
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網購包裝熒光棒等塑膠研規管
　　港府近年推出多項「走塑」措施，可持續發展委
員會昨日宣布，將就提出規管「非必要」、「難以回

收」的六大即棄塑膠，即網購塑膠包裝、熒光棒、酒
店派發的洗漱梳妝用品等收集意見，預計明年第一
季向政府提交建議。公眾諮詢亦將收集市民對膠袋
徵費意見，包括上調至甚麼水平才能推動減少用膠
袋。可持續發展委員會主席林正財表示，若公眾期
望盡快推行相關措施，相信立法時間表可以調節。

明年首季提交建議
　　可持續發展委員會昨日公布的「管制即棄塑膠」
的公眾參與文件中建議，要規管「非必要」及「難以回
收」的即棄塑膠，其中包括盛載水果、蔬菜、雞蛋、
肉類等本地產品及零售包裝，本地物流及網購的包
裝膠膜、泡泡紙，由酒店提供的牙刷、牙膏、沐浴
等洗漱用品、熒光棒、充氣打氣棒及禮品包裝等節
慶產品，以及其他如雨傘袋、塑膠棉花棒，在零售

點出售的即棄餐具例如進食用具、攪拌棒、飲管和
碟等。
　　諮詢將要求市民就管制期、規管收費、生產者
責任制、自願性加強回收，以及使用替代品、業界
約章等表達意見，諮詢期至本年十二月二十九日，
預計明年第一季向政府提交建議，期望最快在三年
後推出短期措施，並於五年後推出長期措施。
　　林正財認為，本港若要達致整全塑膠策略，目
前需規管較零碎、非單一產品，希望公眾參與文件
能做到「包底」作用，爭取在明年第一季向政府提交
委員會意見，又期望得到市民支持。
　　政府早在二○一九年提出研究調高塑膠購物袋
收費由五毫加至一元，以增加減廢誘因，但後來受
經濟影響而暫緩討論，今次諮詢再次提出，包括是
否調整收費水平、取消豁免承載冷凍物品的膠袋收

費，而選項的「最低收費」將由一元起跳，列出的最
高金額則為兩元。

膠袋徵費水平再諮詢
　　環團綠惜地球認為，雖然諮詢建議同時管制多
項即棄塑膠，但未有提及每種塑膠類別的使用上
限、減量目標或回收目標，而且只規管本地產品，
但本港有大量進口貨品，認為立法和執法應更加進
取，又期望政府最快三至五年內全面落實管制措
施。該會又認為應盡早檢討膠袋收費水平，按目前
物價水平，建議將收費調升至兩元，以增加阻嚇力。
　　綠領行動總幹事何漢威指，以一條法例涵蓋多
項即棄塑膠，在立法及執行時間上有好處，期望不
同行業可開始尋找替代品，又認為減少使用即棄塑
膠是全球趨勢，相信市民不會太抗拒。
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　　內地八月底加強
落實「能耗雙控（能
源消耗總量和強度雙

控）」，各城市紛紛陸續
加碼限電。據本報獲悉，有關

影響已蔓延至香港，除本地中小企受影
響外，連建築物料行業亦受打擊，因應
本港地盤的物料供應地主要來至內地，
而內地多區的廠房紛跟隨「限電」，難
以生產足夠的水泥及砂石等混凝土原材
料，故紛向本港製作混凝土的生產商加
價，來貨價錢於短短一個月已上漲一成
至三成的水平。有本港的混凝土生產商
向本報直言，擔心內地水泥及砂石的價
格會愈升愈高，一旦生產成本高過混凝
土售價，不排除將會減產「止蝕」，以
及提高混凝土價格應對。

■可持續發展委員會將就六大即棄塑膠收集意見。
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